

Visita del Secretario de Gobernación al Archivo General de la Nación

El 17 de febrero de 1978, el Lic Jesús Reyes Heróles, Secretario de Gobernación, acompañado de los señores Beatriz Ruiz Gaytán, Edmundo O'Gorman, Ernesto de la Torre, Roberto Moreno de los Arcos, Daniel Ulloa, Juan Luis Mutiozabal y Carlos Bosch García, miembros del Consejo Consultivo del Archivo General de la Nación, recorrieron las instalaciones del Archivo en Tacuba 8, observaron los trabajos de identificación y clasificación que se realizan por medio del Servicio Social y visitaron las obras de remodelación del edificio del Archivo General de la Nación. Con este motivo la Dra. Alejandra Moreno Toscano, directora del AGNM, pronunció las siguientes palabras:

Señor Secretario de Gobernación:

Cuando usted externó su idea de hacer del Archivo General de la Nación una institución activa que estuviera a la altura de los fondos documentales que conserva, nosotros aceptamos gustosos servir de vehículo para que esa idea se concretara. Todos los aquí presentes han colaborado, con su consejo o con su trabajo, en las actividades de reorganización que se iniciaron el año pasado. Su presencia aquí y ahora, es una nueva muestra de apoyo que nosotros apreciamos grandemente.

Deseamos aprovechar su presencia para presentarle, muy brevemente, un resumen de la actividad realizada. Para otorgar mayores facilidades a la investigación histórica, el Archivo extendió su horario de servicio, trabajando sin interrupción mañana y tarde. También se pusieron al día las solicitudes retrasadas de copias certificadas de títulos originales de tierras, demandadas por comunidades campesinas.

Concentramos en este local los 350 metros cúbicos de documentos que se hallaban en la Casa Amarilla y trasladamos la totalidad de los documentos que permanecían en Palacio a los nuevos locales del Archivo. De Palacio Nacional salieron 2769 cajas que falta todavía identificar.

De los documentos procedentes de la Casa Amarilla, se han identificado alrededor del 60%. Esta labor dio como resultado la formación de una riquísima hemeroteca que contiene periódicos editados en provincia durante el siglo XIX y la época revolucionaria.

De los ramos que el Archivo tenía abiertos a la consulta pública, se completaron varios índices, y algunos se elaboraron íntegramente. Durante 1977 publicamos 11 índices y catálogos y un primer inventario general de los fondos que conserva el Archivo. Se encuentran en prensa 6 más y una guía descriptiva de los Ramos del Archivo. Tenemos ya preparados para su inmediata publicación los catálogos de 23 ramos más, algunos de varios volúmenes.

La preparación de índices y catálogos se pudo realizar merced a la aceleración del trabajo interno y gracias al

apoyo recibido de la comunidad académica. En diversas etapas, 233 personas han prestado trabajo gratuito, elaborando fichas o ubicando volúmenes en los anaqueles. Este trabajo es una muestra clara del interés y del entusiasmo con que la comunidad académica recibió su decisión de reorganizar el Archivo. Algunos profesores —aquí presentes— dieron parte de su tiempo para dirigir a grupos de jóvenes que, gracias a ello, pudieron conocer la enorme riqueza documental que esta institución encierra.

Se han preparado los números del Boletín correspondientes a 1977 y 1978 y se ha elaborado un importante catálogo de ilustraciones, mapas y planos, que será un instrumento fundamental para las investigaciones futuras.

La vinculación del Archivo con los programas de Reforma Administrativa ha permitido que se inicien trabajos coordinados de colaboración con archivos históricos en provincia, como los de los municipios de Pátzcuaro y Zamora, en Michoacán. También se apoyaron las tareas de reorganización de los archivos de Puebla, Tabasco, Chiapas y el Estado de México. Al iniciar los trabajos de colaboración con los responsables de los archivos de las dependencias del gobierno federal, el Archivo General de la Nación ha podido intervenir en la selección y baja definitiva de los documentos históricos. Gracias a ello, hemos podido enriquecer los fondos del Archivo correspondientes al siglo XX, que hasta ahora estaba representado exclusivamente por los papeles presidenciales de Madero a Echeverría.

Mediante esta participación se incorporaron al Archivo General de la Nación expedientes de la Secretaría de Agricultura y Ganadería que contienen documentación importante para el conocimiento de la producción agrícola y ganadera durante las décadas 1950-1960.

De la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, se incorporó información acerca de las obras de irrigación y entubamiento de ríos y obras del gran canal, en su mayoría correspondientes a la cuenca de México y a los años 1951-1972, que prolongan históricamente la información contenida en ramos tan antiguos como el de Desagüe.

El Instituto Nacional para el Desarrollo de la Comunidad y de la Vivienda Popular (INDECO) entregó un

archivo importante, que contiene estudios socioeconómicos y de financiamiento para la construcción de viviendas populares, programas de construcción en varios estados, estudios y documentos sobre las colonias proletarias y expedientes relativos a la adquisición de casas para trabajadores durante 1959-1972.

También entregó nuevos fondos la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, la cual concentró los expedientes del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje concluidos entre 1941 y 1972.

La Secretaría de Programación y Presupuesto nos envió la Biblioteca del general Mariano Escobedo, y Nacional Financiera destinó al Archivo General los expedientes relativos a la extinta Comisión Monetaria, que contienen datos muy valiosos para la historia económica del periodo 1923-1933.

Por último, aunque no menos importante, la Secretaría de Gobernación entregó documentos históricos correspondientes al periodo revolucionario 1910-1917.

Esta breve enumeración le da a usted una idea del trabajo realizado y del cambio importante que significa la paulatina conformación de los ramos que permitirán hacer la historia del México contemporáneo. Sin perder de vista la importancia y valor de los fondos antiguos, el Archivo General de la Nación sigue cumpliendo su tarea con vistas al futuro.

Señor Secretario, usted ha dicho que un país debe conocer su pasado al mismo tiempo que proyecta su futuro. El Archivo General de la Nación trabaja en ese sentido. No mencionamos las carencias y dificultades, pues usted mismo las ha visto. Nada ha podido hacerse, por ejemplo, en tareas de restauración, aun las más urgentes. No mencionamos tampoco lo que falta por hacer, que es mucho. Sólo apuntamos hacia el futuro de esta institución que, todos los aquí presentes, queremos.

Muchas gracias por su visita.

El Archivo General de la Nación ha iniciado la organización de sus diversas Unidades para preparar la distribución topográfica de los documentos en el edificio de Lecumberri. Estas Unidades están bajo el cargo de un responsable que debe vigilar la marcha de su catalogación. En el Seminario organizado para definir la *Unidad Eclesiástica* participaron: Dra. Alejandra Moreno Toscano, Lic. José Luis Alanís Boyso, responsable de la Unidad Benjamín Cortés Lozano, Miguel Civeira Taboada, Dr. Luis Medina Ascencio, Fray Dionisio Victoria Moreno, R.P. J. Jesús Jiménez López, Dr. Francisco de Solano y Pérez-Lila, Lic. José de Martín Rivera, Monseñor Enrique R. Salazar S., Profesor Leopoldo Sarmiento Rea, Lic. Héctor Samperio, R.P. Guillermo Porras Muñoz, R.P. Lauro López Beltrán, R.P. Porfirio Valdez, R.P. Luis Avila Blancas, R.P. Eduardo Ferrusca Bermeo, R.P. Luis Sánchez Flores, R.P. Manuel Rangel Camacho, C.P. Jorge Angel Rodríguez y Profesora María Elena Bribiesca Sumano.

En el Seminario organizado para conformar la Unidad de *Administración de Justicia* participaron: Salvador Victoria, responsable de la Unidad, Dr. Silvio Zavala, Prof. Andrés Lira, Dra. Ma. del Carmen Velázquez Chávez, Lic. Refugio González, Dr. Guillermo Floris Margadant y Dr. José Luis Soberanes F.

El 28 de abril del año en curso se llevó a cabo el Seminario para integrar la *Unidad Secretaría del Virreinato*. En este Seminario participaron: Dra. Alejandra Moreno Toscano, Lic. José R. Guzmán Rodríguez, responsable de la Unidad, Dr. Silvio Zavala, Dra. Ma. del Carmen Velázquez Chávez, Maestro Roberto Moreno de los Arcos, Maestro Wigberto Jiménez Moreno, Lic. Masae Sugawara Hikichi y Dr. Benedict Bradley. A todos ellos expresamos aquí nuestro agradecimiento.

El 20 de enero de 1978 el Archivo Municipal de Zamora, Mich., pasó a formar parte del Archivo General de la Nación. La catalogación y conservación de este importante archivo fue encomendada al *Seminario de Cultura Mexicana*. El Maestro Luis González y González recibió a nombre de la Directora del A.G.N.M. los documentos, que fueron entregados simbólicamente por el Presidente Municipal de Zamora, Mich. Quedó encargado de la custodia de este Archivo el Dr. P. Francisco Miranda.